

SOBRE TEOSOFIA

Contestación obligada al folleto del señor T. Povedano

Unicamente por instancias de mis amigos me resuelvo a contestar algo a don Tomás Povedano sobre su folleto intitulado: «Sobre Teosofía». Discusión solicitada. Costa Rica. 1917», pues lo creía innecesario.

Lo primero que me movía a no contestar es que con lo dicho por el señor R. V. R. y el Pbro. R. Junoy a este respecto ya hay lo suficiente para que el público se dé cuenta de los manejos indignos del señor Povedano al publicar ese folleto. Cualquiera verá en él que conmigo también procedió de mala fe al no publicar todos mis artículos sino aquellos que más le agradaron. Quedamos pues muy sabidos de que mientras no dé satisfacción cumplida, podemos considerarle como adversario que no se debe tomar en cuenta directamente. Nos otros en verdad no procederíamos nunca de ese modo. Si el señor Povedano conociera la ciencia teológica, cristiana, no sólo admiraría la profundidad de sus razonamientos, sino también su absoluta franqueza en poner todas las dificultades de sus adversarios y pulverizarlas por completo con su altísima sabiduría. Nuestra Teología es enemiga de procedimientos oscuros y tramposos, porque sus fundamentos están en la fuente de la misma luz increada, de la Verdad por esencia.

La Teología Católica no es ciencia oculta ni doctrina secreta y por consiguiente abre sus páginas inmortales ante todos los ojos humanos que quieran contemplarlas. La Teología, Sr. Povedano, no duda, no admite vacilaciones en sus grandes principios y en sus verdades reveladas, mientras que el teosofismo con su falsa ciencia oculta y llena de secretos, confiesa siempre por boca de sus iniciados y maestros que están en el campo de las investigaciones y de las hipótesis sobre los grandes problemas del mundo y de la vida o bien sucede que solamente afirma con la mayor audacia sin llegar jamás a probar ninguno de sus asertos y con la generalidad de las gentes no cultiva las ciencias filosóficas y se deja llevar de la fantasía no subordinada a la razón, de aquí que las doctrinas teosóficas tengan aceptación especial en aquellos de imaginación más ardiente y fecunda, en los mismos que con grande y sincero anhelo de saber no beben más que raudales de otras imaginaciones más amplias y poderosas que les subyugan y encantan como la serpiente a la paloma.

Sí, señor Povedano, su folleto (digo suyo puesto que termina con un Resumen firmado por U.) no prueba más de lo que aquí le digo y de lo que tantas veces afirmé: que el teosofismo no resiste el análisis

de la verdadera ciencia, que los escritos anticatólicos que U. ha publicado manifiestan a todas luces que Ud. apenas podrá estar en el atrio del templo de la sabiduría cristiana y que solamente su sectarismo le pueden mover a atacar lo que no conoce; que U. a pesar de mi insistencia no ha querido aceptar en forma una discusión, pues aunque U. hable de *discusión solicitada*, debe convenir conmigo en que ciertamente he solicitado una discusión con U., pero U. mismo no la ha aceptado y hasta el día no hemos discutido. Lea U. sus palabras en una notita del Imparcial del 20 de dic. del año pasado y verá que es cierto lo que aquí afirmo. Compare sus diferentes artículos y verá en ellos grandes contradicciones, imposibilidades gramaticales y filosóficas como el ej. que le cité de sus afirmaciones con respecto a la *Trinidad Católica*, que según sus propias palabras es una *verdad* reconocida por la Teosofía desde ab initio y al mismo tiempo (en otro art. posterior) es un *mito*, un *absurdo*, una *imposibilidad lógica* según la misma Teosofía (qui potest capere, capiat.)

Sr. Povedano: mantengo mi palabra de aceptar en el momento que Ud. quiera y en cuanto sea compatible con mis deberes, la discusión a que hago referencia, o sobre cualquier otro punto teológico que Ud. ataque, tomando por base la legalidad y no el capricho sectario de poner en nuestros labios lo que nosotros nunca hemos creído ni profesado, pues no sería posible que discutieramos, atacando Ud. lo que yo no profeso ni defiendo y que sin embargo Ud. diría que yo profeso y defiendo, como ha sucedido con respecto a la *Trinidad*, en que con increíble falta de caballerosidad, ha continuado afirmando que nosotros creemos en lo que nunca hemos creído, a saber, que Dios es una persona y tres personas a la vez, con el intento de ridiculizar, pero que en verdad redundo copiosamente en ridículo de quien lo sostiene. ¿Quiere Ud. una prueba más?

Aquí la tiene. pag. 179 de su folleto, línea 30 y siguientes: "tales tres aspectos o percepción abstracta del Poder divino se hallan muy lejos de responder a la *material* definición de tres *materializadas* personalidades; porque persona, por sutilezas escolásticas, ontologías y canónicas interpretaciones con que se pretenda disimular y desviar el concepto de su significación efectiva...."

¿En qué libro de filosofía o teología católica aprendió Ud. a decir que nosotros definimos *materialmente* lo que es persona? ¿Dónde leyó Ud. que nosotros *materializamos* las personas divinas? Si Ud. conociera algo de la Filosofía esco-

lástica vería cual es el concepto *metafísico* (más allá de lo material) que nosotros tenemos de lo que significa persona en común y si hubiese estudiado algo de Teología católica comprendería que infinitamente lejos de todo concepto material, allí se purifica sobre la misma metafísica el concepto que ésta nos da, de la personalidad en los seres creados e inteligentes y sólo así, como lo menos común a lo más común, aplica ese concepto ya purificado a los tres subsistentes en una misma naturaleza, infinitamente intelectual y eternamente fecunda en sí misma. Si Ud. tuviera conocimiento de lo que es el *Derecho Canónico* no habría de interpretaciones canónicas con que nosotros pretendemos disimular el concepto de persona. Esto es ridículo, señor Povedano. Si la ciencia teosófica dice por su medio, que el concepto de persona «siempre promoverá en el entendimiento la referencia a una entidad *corporal*» es evidente que esa ciencia es muy material y corporal, que no pasa de lo físico, que no se eleva sobre la naturaleza sensible y por consiguiente no puede compararse en nada ni entrar en ninguna discusión con la metafísica escolástica, pues se hace despreciable al entendimiento, aunque pueda atraer mucho la fantasía.

Esta es mi respuesta a su folleto, Sr. Povedano, para probarle una vez más, por principios, y dignidad, que la Clereca o clericalismo, como Ud. nos llama, está muy por encima de las lucubraciones *materiales* y fantásticas del teosofismo y que deseamos cuando se ataque nuestra fé un proceder más correcto y legal en todas sus formas.

CARLOS BORGE C.

San Antonio de Belén, mayo 9 de 1917.

BURUNDULINADAS

EL INCENDIO DE ANOCHE

La noche estaba serena. La Luna y las Estrellas luchaban con las nubes, por asomarse curiosas a ver lo que pasaba en la Tierra Tica.

Eran las siete pasadas. De pronto suena en la penitenciaría, un toque de corneta. Se asoman los vecinos a la puerta de sus casas. En las cercanías de Traube, repercuten en los aires los tres clásicos pitazos de policía que son repetidos de esquina a esquina, por los policiales de línea.

INCENDIO! INCENDIO! se oye murmurar por todos lados, mientras corren desahoradas las gentes en dirección norte, por la calle de San Juan.

Poco después, empieza a temblar la calle, en tanto que se oye el bramido del *animal grande* que se acerca.

El centro de la calle se despeja, formándose a ambos lados, filas compactas de curiosos que dan

vivas!, aclamando, la BOMBA al pasar.

Tras ella corren todos. La calle presenta el aspecto de la ola gigante, que ora sube, que ora baja, llevándose el eco el rumor que produce el viento al empujarla.

Bomba y curiosos pasan la Quebrada de los Cangrejos, y empiezan a subir la cuesta. Pero, ya por contagio, cansancio u otra cualquiera razón, la Bomba en vez de avanzar retrocede, mientras que, alborozados, los animaluchos de la Quebrada, se asoman a la orilla y ríen a carcajadas. El Rey de ellos se pone serio y les dice: "Dejemos la risa a un lado y enseñemos a esas gentes cómo debe andar el individuo." Se acercan, pero los bomberos deciden dejar allí la Bomba al cuidado de aquellos improvisados auxiliares, y con baldes y mangueras, siguen a pie cuesta arriba.

Están cerca. Se siente el olor fuerte de hombre que abandonó la soltería, es a saber: el olor de trapo o papel quemado. Densa columna de humo, iluminada por el fuego, que parece un celaje arrancado al Poniente, se eleva hasta confundirse con las nubes.

—Qué incendio más grande! grita la multitud que sigue a los Bomberos. Qué grande! Más grande que el de «Londres y París», y que el de la «Bótica del Comercio» y que el de «Lordly», acaba por gritar uno de los del Cincuenta y seis.

Pasan diez minutos. Doblan en la primera callejuela que encuentran. Caminan un kilómetro, y llegan, por fin, al lugar del siniestro.

En un antiguo patio de beneficiar café, y amontonadas en gran cantidad, quemaba, su dueño, las basuras del año.

BURUNDULIN

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

El descanso dominical para los empleados de comercio

Numerosos empleados de comercio están realizando activa campaña para que se les conceda libre el día domingo.

Aunque entre las razones en que fundan su solicitud no se aduce el motivo religioso, que debe ser el primero para todo hombre que vive en una sociedad cristiana, no por eso dejamos de mirar con simpatía su gestión, en la que deseamos obtengan éxito.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

Por el maestro Gallegos

Con gusto hemos visto la iniciativa de nuestro colega El Imparcial que en sus columnas ha encabezado una suscripción voluntaria a favor de don José Gallegos, caballero que durante varios años prestó importantes servicios en la carrera del Magisterio en esta capital y que ahora privado de la vista y con familia numerosa encuéntrase sin medios de subsistencia.

Nueva Era también desea contribuir al auxilio del maestro en desgracia y abre una suscripción con tal objeto, haciendo un llamamiento de manera especial a los que fueron discípulos del Sr. Gallegos, para que contribuyan a hacer menos precaria su actual situación:

Nueva Era..... ₡ 5.00
Eladio Prado..... „ 5.00

ASTERISCOS

* Muchos de los accionistas de la Compañía petrolera se encuentran molestos por la larga ausencia de los señores Valentine y Povedano y la poca actividad en los trabajos. Esto ha motivado una baja en el precio de las acciones. Ya ha transcurrido más allá de un año y a esta hora no se sabe si hay o no petróleo.

* Don José Joaquín Hernández pasó a ocupar el cargo de Secretario de la Jefatura Política de Desamparados y don Cipriano Ureña, pasó como Escribiente a la Agencia Principal de Policía de esta ciudad.

* Para Agente Principal de Policía del Zapote, se nombró a don Próspero García, por renuncia de don F. Madrigal.

* Del 8 de diciembre de 1916 al 7 de marzo del corriente año se han extendido en el Liceo de Costa Rica 22 títulos de bachiller en humanidades y 7 de contador mercantil.

* En las escuelas de Juan Viñas se necesitan maestros titulados; las solicitudes deben dirigirse al Inspector don Dagoberto Quirós en Cartago.

* El diario oficial trae hoy los temas para el certificado elemental de aptitud de los aspirantes a maestros especiales de dibujo, canto y trabajos manuales.

* En el vapor San José se despacharon 32845 racimos de bananos y 352 cajas con naranjas.

* Don Manuel Solera vendió a don Miguel Armijo su establecimiento «El Grano de Arena» situado en la calle central Sur. Lo administrará don Paco Armijo.

* Don Gumercindo Gil Herro compró la fábrica de calzado que tenían establecida en esta capital los señores A. Herrero y C^{ia}.

* El 15 del corriente se reanuda en la Jefatura de Buenos Aires del cantón de Osa un puesto de licores del país y otro de extranjeros, en el distrito 4º, caserío del Palmar, a orillas del río Grande de Térraba.

* Ha estado en cama el señor Director del Colegio Superior de Señoritas, don J. Fidel Tristán. Que mejore pronto son nuestros mejores deseos.

* Está para circular la revista femenina Cordelia, que tantos éxitos alcanzó en su primer período de circulación. Trae selecto material y viene muy bien presentada.

CABLEGRAMAS

AMSTERDAM, 9.—Los conservadores y pan germanistas ya pusieron en línea su artillería mayor en lucha que se ha inaugurado contra Von Bothamann a quien le hacen responsable por la larga duración de la guerra. El diario Tages Zeitung asegura que el Canciller perdió la segunda oportunidad de poner término a la guerra, cuando se opuso a la despiadada guerra submarina. En esta conexión cita el Tages Zeitung lo que dijo Von Hectzenderff, de que la guerra se hubiera terminado si la campaña submarina se hubiese comenzado un año más temprano. El Simplissims semanal satírico que se redacta en Munich, publica una caricatura que representa la llegada del Conde Zeppelin al cielo a cuyo lugar viajó a bordo, sus propios cruceros aéreos. Una parte de la caricatura le representa descansando sobre una nube, mientras en el fondo del cuadro una multitud de ángeles contemplan admirados uno de los famosos navíos. Otra parte de la caricatura le representa al Conde rodeado de una comitiva de querubines asistiendo a una recepción de la Corte Celestial. Le extiende la bienvenida San Pedro en elocución laudatoria, manifestándole que se le ha dado el mejor lugar en la morada celestial de donde puede ver a Alemania desde las ventanas del frente.

AMSTERDAM, 9.—Avisan de Budapest que empréstito húngaro emitido al 96 por ciento llevando intereses del seis por ciento amortizable hasta 1922.

LONDRES, 9.—Avisan de Amsterdam por la vía Exchange Telegraph que se ha confirmado la noticia de que Alemania está a punto de hacer otra oferta de paz, de acuerdo con sus aliadas.

LONDRES, 9.—Oficial. Durante la semana pasada fueron hundidos 24 barcos mercantes británicos mayores de 1600 toneladas y 22 de menos de 1600 toneladas. Se hundieron también 16 pesqueros.

ESTOKOLMO, 9.—Se ha celebrado un convenio entre la Gran Bretaña y Suecia, por el cual ésta pondrá en libertad ochenta mil toneladas de barcos que han estado confinados en el golfo de Botnia, desde que estalló la guerra. Están cargados. Una exposición semioficial dice: Por este medio se llevarán todos los pedidos de granos hasta la próxima cosecha, siempre que se limite a la ración actual.

LONDRES, 9.—El ministro de comestibles reparte papeletas que llevan impresas máximas de economía que incluyen las siguientes: Aquellos ricos que comen ensalada de langostas son buenos patriotas, no aquellos que comen pescuezo de carnero con pan. La mujer que desperdicia un mendrugo de pan, desperdicia una bala. Comiendo despacio se come menos y vivirá

más tiempo que diez de aquellos que cavan su sepultura con los dientes. El barril de la basura trae alimento suficiente para millones de personas. . . .

ROMA, 9.—Informe italiano. Cañoneo variable por todo el frente. En las zonas de Valsugama y Gorizia fué vivo. Frecuentes encuentros entre las patrullas. Tomamos algunos prisioneros incluyendo a un oficial.

PETROGRADO, 9.—Informe ruso: activo cañoneo de parte del enemigo en dirección de Vilna, Smorgon. Cerca de Zolotcheff el enemigo explotó dos minas que dañaron nuestras trincheras, al nordeste de Brisedani el fuego de nuestra artillería causó una explosión de las baterías enemigas. Resto del frente el acostumbrado tiroteo.

Frente Rumano reconocimientos y tiroteo.

Al noroeste de Senne avanzamos con dirección de Jinaver. En la región de Karolutche nuestra artillería derribó un aeroplano alemán que cayó detrás de sus propias líneas. En la vecindad de Brizesani dos de nuestros aeroplanos bajaron del enemigo que cayeron detrás de sus propias líneas.

BERLIN, 9.—Dice el Tages Zeitung correspondiendo a una exposición que le hizo la segunda Cámara de Sajonia Hindenburg dijo: el espíritu militar cultivado siempre por todos, ha provado otra vez su potencia. Si el ejército doméstico también se sostiene, la victoria es segura.

AMSTERDAM, 9.—Dice el Vorwaertz que el comité principal del Reichstag concluyó la discusión de la admon. de los territorios ocupados, se adoptó una resolución recomendando medidas para repatriar en breve a los obreros belgas. Se adoptó otra resolución recomendando se concedan los mismos derechos de que gozan los alemanes a los obreros de los territorios ocupados de Polonia y Lituania.

LONDRES, 9.—Anuncia el control del alimento que si todo el mundo consumiera cada día dos onzas menos de pan, se resuelve probablemente el problema del alimento. Más de esta cantidad se consume en los five oclocks, cada tarde algunos espíritus atrevidos han escrito al Times, insinuando la abolición del cuarto tiempo; pero la idea es demasiado revolucionaria.

¿Se han paralizado los trabajos de la instalación inalámbrica?

En días pasados se dijo que muy en breve la estación inalámbrica adyacente a la Aduana Central, podría suministrar a la prensa un servicio regular de noticias del exterior que suplieran en mucho las muy deficientes que nos sirve la Compañía del cable.

Sin embargo a estas horas no se ha inaugurado tan importante mejora.

¿Habrá tropezado la nueva instalación con obstáculos para su eficaz funcionamiento?

Notas Breves

Han llegado noticias del reaparición del chapulín en las cercanías de Abangares (Guanacaste).

El domingo venidero se celebrará en San Rafael de Heredia la fiesta del Árbol.

Ya ha circulado impresa en folleto la importante conferencia que en días pasados dictó en la Escuela de Derecho don Arturo Moncada sobre la Democracia.

Agradecemosle el envío que nos ha hecho de un ejemplar.

Al niño José Antonio Miranda de cuatro años de edad, le cayó encima un armario que derribó un perro al pasar. Su estado es delicadísimo.

Ya se hizo cargo de la Dirección de la Penitenciaría el Coronel Pinaud.

La campaña moralizadora

Leímos en uno de los colegas capitolinos q' los frutos de la campaña moralizadora se empiezan a cosechar: que ya la policía impedirá a los niños que fumen en las calles.

Vemos pues que la policía inicia la tan cacareada campaña emprendiéndola contra verdaderas nimiedades y en cambio asuntos graves que sí debieran ser objeto de las actividades e intentos moralizadores continúan como si tal cosa.

No se persiguen los trannochadores que en automóviles recorren la ciudad interrumpiendo con sus orgías el reposo de los vecinos honrados.

No se recogen las muchachas vagas menores de edad que se entregan a la prostitución y que se pueden ver en todos los distritos de la capital.

No se impide que durante las noches lleguen a situarse en los cajones de puerta parjas de enamorados que se gastan muchas desvergüenzas.

No se castiga como es del caso a los libreritos atrevidos que tienen el cinismo de exhibir en los escaparates de sus establecimientos obras de la más repugnante pornografía.

No sabemos que se haya intentado nada en ese sentido.

Pero en cambio se impedirá que los niños fumen. . . .

Y quizá pare allí toda la campaña moralizadora.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

VERMICIDA VEGETAL
Es la salud de los niños.

La Epopeya de Mora

Las glorias de la patria han sido el motivo que alentara a nuestro amigo el poeta Domingo Monge Rojas, para trazar, con pluma y estro vigoroso, con alma fuerte y espíritu viril, el hermoso canto patriótico que hoy nos ocupa.

Juan Rafael Mora, la figura luminosa de nuestra historia, el viejo león de la epopeya, que sintió en su alma de patriota la formidable tempestad que se avecinaba, que experimentó la ira santa de los libres, cuando la horda invasora pretendió arrear para siempre nuestra bandera y con ella nuestro honor y nuestra vida: entonces fué la sublime explosión de aquella voluntad de hierro y de aquel corazón, chapado como el de don Quijote, con el acero de los hidalgos y gentiles caballeros, y sin meditar un sólo instante los peligros y calamidades del mañana, se lanza con un puñado de valientes al rescate sangriento de nuestra vida soberana, y he aquí, que Santa Rosa, Rivas, San Juan, San Jorge, Sardinal y cien lugares más son el monumento grandioso, que la bravura de los patriotas, levantaron con sus hazañas a Costa Rica libre, y Mora y Cañas, se convirtieron desde este momento en los caudillos de la patria, y arma al brazo y fé en el corazón, se precipitan a la lucha y triunfan y el pendón de los libres, encendido en los rayos de la gloria, sube a la cumbre de la montaña.

Este es el bellísimo motivo del poema histórico a que hacemos referencia, en él van desfilando, llenas de elegancia y pulcritud las frases del buen decir, las estrofas sonoras, firmes y severas, del poeta que refleja en la ardiente llama del canto los vigores de su imaginación

que traza gallardamente, las figuras de nuestros Próceres y Héroe, palpitantes, nerviosos, llenos de la pujanza de la montaña.

La Epopeya de Mora, es un himno en el que vibran las emociones de los combates de ayer, y que el poeta evoca con las alas blancas de su pensamiento fogoso y audaz. Un himno que exalta y lleva con fervor a la cumbre de los Antecesores Soberanos, la egregia figura de los Libertadores.

Y así nos dice en la fluidez armoniosa del verso viril, como a la estridente clarinada de Mora, se congregaron los pueblos y alzaron la bandera de los libres en los campos que esmaltó la sangre de los bisoños soldados, y que luego el padre Sol acarició con su quemante beso, haciéndola brillar con siniestros fulgores de rubíes fundidos.

La "Epopeya de Mora" es un trueno que atormenta y fustiga a los "Coroneles" que galopan en los potros de la conquista, blandiendo espadas amenazadoras que aterrizan a los pueblos débiles y pequeños, y que tienen el raro privilegio de transformarse en tiernas misivas de paz, cuando asoma en sus cálculos diabólicos la silueta de Atlante que sacude el mundo con su puño.

Reciba el señor Monge Rojas la calurosa felicitación nuestra, por su viril canto a Mora y a los rústicos soldados que con él alcanzaron la gloria de darnos patria.

Cultivemos el culto a los héroes que nos dieron vida, y así el recuerdo de la epopeya de ayer, nos enseñará a ser siempre libres, "y el fuego del alma de Mora vivirá en nuestras almas."

JUAN DE RIVAS

En Hacienda también se pueden hacer grandes recortes, sobre todo en las Aduanas hay muchos empleados por demás.

Si nos propusiéramos analizar todo el presupuesto, partida por partida, a encontraríamos al mismo tiempo muchos puestos que bien vale la pena de suprimir por innecesarios.

Ojalá que el Gobierno del Sr. Tinoco corte por lo sano y sin miramientos de ninguna clase haga uso de las tijeras económicas para salvar al país del desastre económico y precario en que se encuentra.

Dios quiera que en verdad se lleve a la práctica los ideales financieros del Jefe de la Nación.

KASTO

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

HARINA PARA HOSTIAS molida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores cnras.

Ismael Herrera.

AZÚCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — *Guillermo Niehaus.*

Algo sobre la piedad

Hay un mal hábito entre ciertas personas de poca ilustración religiosa que llaman mojigatería, y que es arma favorita de los malos cristianos y de los indiferentes en religión para atacar a toda alma buena y devota. Para combatir este hábito pernicioso debe ante todo ilustrarse la inteligencia, una persona que estudia religión no será mojigata o santurrón, sino una verdadera alma piadosa. La sólida piedad no estriba en acumular oraciones y novenas, sino en amar lo bueno y lo santo y vivir santa y buenamente, luchando por la perfección cristiana y cumpliendo religiosamente la ley divina y los deberes sociales, religiosos e individuales.

Algunos no sirven a la piedad, sino que quieren que ésta les sirva a ellos, y son a moda de fariseos.

Un filósofo cristiano (Tilman Pésch) enumera cinco enemigos de la verdadera piedad, a saber: 1º sensiblería o sentimentalismo; 2º exterioridades o fariseísmo; 3º apego al propio parecer o subjetivismo; 4º excesiva adustez o egoísmo y 5º el razonar exclusivista que desprecia cuanto la humana razón no puede abarcar, o sea el racionalismo. Y más adelante agrega: Para ser piadoso de verdad, no hace falta saber mucho, lo que hace falta es obrar mucho.

Mas yo agrego: no hará falta saber mucho, pero sí saber bien, y no obrar mucho sino obrar bien. Santos ha habido que no hicieron grandes cosas, pero las que hicieron, las hicieron bien.

El objeto principal de la piedad es el adelantamiento espiritual, y toda piedad o sentimiento piadoso que no se encamine a este objeto, no puede ser legítimo. El alma debe dedicarse a la práctica de las virtudes según su estado y no contentarse con la medianía.

Considero de suma importancia para educarse en la piedad, más que la práctica el estudio y la meditación de las virtudes y de la religión cristiana.

Más todo lo que se hace en orden a la piedad debe hacerse buscando a Dios y no a sí mismo.

También consiste la piedad, dice el citado filósofo, en entregarse completamente a Dios y unirse íntimamente con El, cumpliendo con su voluntad, anticipándose a sus deseos a costa del sacrificio.

A. M. G. D.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Para Estados Unidos

Para los Estados Unidos saldrá don Silverio Chaverri Rojas, quien permanecerá un tiempo en Nueva Orleans. Deseamos que sea feliz su viaje y permanencia en la gran República.

Fallecimiento

Ha muerto en Heredia la señora doña Adriana Rivera de Lizano. La inhumación de su cadáver fué muy concurrida. A su familia enviamos nuestro pésame sentido.

La venta de la isla del Coco

El Sr. Gally H. Windsor ha publicado una hoja volante en la que insinúa como un medio de solventar la actual crisis de Costa Rica vender a los Estados Unidos la isla del Coco.

Muerte violenta

En Heredia falleció ayer violentamente Flora Zárate, como de unos 45 años de edad, que servía en casa de don Tranquilino Salas. Siendo oriunda de San Pedro de Barba, allá fué trasladada para darle cristiana sepultura.

VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y Principal.

Comunicado

ECONOMÍAS

Si el Gobierno de veras tratara de hacer verdaderas economías fácilmente podría ahorrarse más de ciento cincuenta mil colones mensuales con sólo suprimir muchos puestos de la Administración pública que están por demás. En provincias por ejemplo debiera recargar la comandancia de Plaza a los Gobernadores y en los puertos la Capitanía de Puerto debiera ser recargada a los Administradores de Aduana, quienes a su vez podrían desempeñar las Subinspecciones de Hacienda.

En Enseñanza está por demás el Ministerio de Instrucción Pública y podría recargarse al Ministro de Relaciones Exteriores como anteriormente. Con un Inspector General de Enseñanza de la talla de don Miguel Obregón basta y sobra.

Debióse suprimir todos los maestros especiales e inspectoras de higiene, maestras supernumerarias, etc., etc., y recargar ese trabajo a los maestros ordinarios como antes. Con sólo esto se haría una gran economía.

Hay también facilidad de suprimir varias inspecciones de escuelas sin que en nada se altere el servicio.

Verdades en camisión

I

Justifiquemos la construcción.

Somos irreverentes; no respetamos caprichos del uso: la camisa de fuerza, para los alienados.

El camisión, para la hembra humana. La verdad es bella como la mujer, y como ella debe vestir. Verdades en camisa es incoherencia lingüística.

Y con todo y el rigorismo decantado de las anteriores frases, el medio ambiente ejerce su influencia deletérea sobre nosotros aun en estas propias líneas.

Porque aire de dómene, ceño de suegra y ropaje ayuno de perfolios, no se compaginan con «Verdades en camisión.» El desnudo se impone. La comunidad toda está vi viendo del engaño, y habría que desengañarla, exhibirle en sí sus propias malezas.

Arrancarias de cuajo, debería ser la misión del periodismo. Pero el periodista nuestro es cismático; doctrinas y finalidad especiales guían su labor. Vino un español de la Península, echó las bases de periodismo desmoralizado y desmoralizador; formó escuela, y los discípulos han resultado dar punto y raya almaestro.

De ahí aquel callar cuando se debe hablar; aquel hablar cuando se debe callar; aquella lujuria de afán de causar sensación, y lo que es peor, aquel prurito de halagar el sentimiento nacional y aun el de clase, pese a la verdad, pese a la sanción, pese al progreso.

Un extranjero no se ha repuesto aún del zarandeo de nuestro tren; aún no vuelve en sí del susto de la malacrianza de nuestros granujas; todavía no sale del estupor ante la muda elocuencia de nuestras calles, y ya es asaltado por nuestros periodistas a outrance.

Secuela obligada del reportaje, al siguiente día SE HACE HABLAR al personaje extranjero, a fortiori como dijo el otro: Costa Rica es el

paraíso bíblico trasportado a estas latitudes; sus calles a porfía tienen el nivel del agua dormida; todo, absolutamente todo, es inmejorable en esta patria; y hasta nuestro sistema de excusados y sus balsámicas emanaciones no admiten segundo en la redondez achatada de la tierra.

Y aquel evangelio se adhiere al pueblo como la pita tenaz a la roca dura, y es consecuencia inmediata que nadie piense en corregirse, en mejorar. El egregio visitante lo ha dicho; la prensa lo asegura, y debe ser artículo de fe. Lo inmejorable no admite mejora.

Tal la convicción del pueblo en nuestros días. Cantos de sirena acarician sus oídos, y a su arrullo descansa confiado en su fuerza. Como el progreso, también la inercia tiene su fuerza; ¡la fuerza de inercia!

El halago del sentimiento de clase, no es menos matador en flor. Obreros que jamás han saludado un libro; que no saben articular frase ni concebir idea; que repiten inconscientes lo primero y lo segundo y lo centésimo que oyen; que publican como suyas producciones ajenas; que hacen vida de pecaminosa indiferencia en medio del desenfreno de madres y hermanas, son presentados por la prensa circundados del nimbo augusto de la gloria. Y con tales credenciales, ellos mismos llegan a engañarse y sentirse ciudadanos perfectos, genios; en tanto el artesano de estudio y de virtudes se queda a la zaga; maldita la gracia que le haría ir de bracet de la ignorancia y la futuridad hechas carne de artesanos.

Bien sabemos que no estamos escribiendo, como no escribimos nunca, *ad captandum vulgus*. Pero apenas estamos en el introito, y no vamos a regalar oídos de clase alguna. Dígase, pues, si se quiere, la oración de la mona, pero espérese a que concluyamos.

ENEAS DE GAZA

El Tórsalo

Acusamos recibo del interesante folleto que tratando acerca de ese parásito que tantos daños ocasiona a los ganados, ha publicado el Departamento de Agricultura. Es su autor el Dr. en Veterinaria don José María Arias G.

Creemos que el referido folleto, que se ha distribuido profusamente entre los agricultores, ha de ser bastante útil a éstos.

Ya pareció la madre del niño expósito

Recordarán nuestras lectoras haber leído en nuestro diario una nota que publicamos bajo el epígrafe: «Un niño expósito», en la cual se hacía una revelación de un caso misterioso de un niño entregado por una desconocida a una yu meca muy conocida en esta capital.

Del caso conoció el señor Alcalde 1º, don Enrique Brenes y gracias a esa autoridad y a la casualidad, se descubrió que dicho niño fué dado a luz en el Hospital de

esta ciudad y que así consta en los registros de ese centro, donde se bautizó con el nombre de Alvaro Sandoval, apellido de su señosa madre, que se cree radica en Cartago.

El señor Alcalde continúa las investigaciones y ha tomado las medidas del caso para la captura de la madre que así abandonó a su hijo en manos extrañas.

FRASES NUMERICAS

En la conversación figuran mucho los números casi siempre redondos, muy caprichosamente.

Empecemos por las frases en que entra el 4. Se dicen 4 frescas y 4 claridades: se resiste al enemigo con 4 piedras en la mano. Los oradores dicen que van a exponer su asunto en 4 palabras; en 4 letras dicen los que escriben una carta que lo van a decir todo. Cuatro desalmados; 4 sacristanes; 4 viejos, etc., son los que hacen, creen o propalan tal o cual cosa.

Hay números que son como puntos de resistencia, trinchera o cosa

semejante. «Sigue en sus 13; está muy en sus 15, se ha plantado en sus 31.

Otra frase se usa que contiene alguna operación aritmética. «Lo hizo en un 2 por 3; tan claro como 3 y 2 son 5.»

Metidos, pues, en esta camisa de 11 varas numéricas en asunto realmente de 3 al cuarto, atrevémonos con los números gordos: los millares y los millones por aquello de que perdido por 1 000 perdido por 1.500.

Las gracias y los besos se conciben sólo en partidas de 1 000 y de un millón. Nadie da 648 gracias, sino «1000 gracias» ni envía en una carta 740 mil besos sino un millón o mil.

Donde más resalta el capricho del lenguaje, es en la medida del tiempo; el reloj del uso hiperbólico señala sólo una hora; las 1.000 y 500.

Los héroes vencen en un día 1.000 dificultades.

Pidamos ahora 100 excusas al lector por estas 4 vulgaridades y deseémosle 100 años de vida.

ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

Imperial, 200 varas alN. del Carmen
y de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la de Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos.

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagars, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampitas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

TIPOGRAFIA DE SAS JOSE